
TERÇA-FEIRA, 20 DE JULHO DE 2021 • ANO XXIX • EDIÇÃO Nº 3767

PREVISÃO
DO TEMPO

Pinhais Piraquara

Curitiba

VALDELINO PONTES/AEN

M O E D AM O E D AM O E D AM O E D AM O E D A COMPRACOMPRACOMPRACOMPRACOMPRA VENDAVENDAVENDAVENDAVENDA

Euro 6,192 6,194

Dolar Com. 5,250 5,251

Dolar Tur. 5,257 5,430

Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)

Nesta terça-feira, o frio
continua intenso e as tempe-
raturas novamente apresen-
tam valores bem baixos no
Paraná. Com esta tendência,
novamente há previsão de ge-
adas ao amanhecer. O ar frio
que predomina também é
mais seco, possibilitando per-
da radiativa de calor junto à
superfície para atmosfera. Ao
longo do dia a nebulosidade
aumenta um pouco no interior.

PMSJP

Máxima 16 graus e mínima
-1 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem São José dos Pinhais.

Após reforma e ampliação,
Ginásio do Perdizes é entregue

novamente à população
PMP

PÁGINA 4 PÁGINA 5

Município firma parceria com
o CIEE para oferta de estágios,

aprendizagem e cursos
DIVULGAÇÃO

A prefeita de Pinhais, Marli Paulino, agradeceu a todos os envolvidos
nesta realização e enfatizou o trabalho desenvolvido em Pinhais

O Prefeito, Josimar Fróes, recebeu o Presidente do CIEE/PR,
Domingos Tarço Murta Ramalho, para a assinatura do termo de cooperação

Quatro Barras: aulas no sistema híbrido está prevista para o dia 26
PÁGINA 8

Frio atinge todo o Paraná
e 15 municípios registram

as temperaturas
mais baixas do ano

Hoje as temperaturas deverão ser
novamente baixas, com formação de geadas

PÁGINA 9

Programa Moradia Legal
chega ao Município

Campina Grande do Sul

Saiba quais ônibus fazem
integração com o novo

Ligeirão da Linha Verde DIEGO TILLER PMCGS

HULLY PAIVA/SMCS

O Ligeirão tem capacidade para atender até oito mil pessoas
por dia e permite a integração de 18 linhas em nove estações A regularização é um importante passo para garantir a dignidade da populaçãoPÁGINA 12

PÁGINA 8
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O início da campanha de vacinação contra a covid-19 na
capital, em 20 de janeiro, pode ficar marcada como o Dia do
Recomeço. Protocolado na Câmara Municipal de Curitiba
(CMC) na última terça-feira (13), projeto de lei pretende ins-
tituir a data no calendário oficial de eventos da cidade. Se-
gundo o autor, Osias Moares (Republicanos), a ideia é ho-
menagear o marco, que trouxe esperança para o enfrenta-
mento à pandemia do novo coronavírus e da retomada, o
quanto antes, da normalidade. A proposta de lei diz que,
nas ações anuais alusivas ao Dia do Recomeço, poderão ser
realizadas atividades conjuntas entre instituições privadas
e públicas para a divulgação de informações voltadas à pre-
venção de doenças infectocontagiosas.

Paraná recebe mais 235,5 mil doses de vacinas Covid-19
O Paraná recebeu mais 235,5 mil doses da vacina Covid-

19 da AstraZeneca/Oxford, produzidas no Brasil pela Fio-
cruz. Nesta distribuição, brasileiros que moram em estados
que fazem fronteira com outros países terão prioridade na
vacinação contra Covid-19, com o objetivo de reforçar a
proteção nessas localidades e conter o avanço de possíveis
variantes. Como o Paraná é um dos estados que faz frontei-
ra com outros países, receberá doses a mais para proteger
sua população de novas variantes. Desde o início da campa-
nha de imunização, o estado já recebeu 8,5 milhões de do-
ses de vacinas Covid-19 - mais de 6,8 milhões foram aplica-
das.

Correios implanta tecnologia RFID nos serviços de encomendas
A tecnologia RFID (Radio Frequency IDentification) já

está disponível para clientes que possuam contrato com os
Correios e realizam pré-postagem por meio de integração
webservices. Além de possibilitar maior controle e gestão
dos objetos no fluxo postal, os Correios ofertarão benefíci-
os adicionais aos clientes que aderirem ao uso dessa tecno-
logia. Essa inovação, associada aos serviços de encomenda,
pretende melhorar a experiência do cliente. Neste momen-
to, aqueles que aderirem ao uso do RFID farão jus à redução
de 50% do percentual de ad valorem, passando de 1% para
0,5% nas encomendas com declaração de valor, mediante a
contrapartida de atender aos requisitos definidos.

Projeto de lei regulamenta elaboração
do Plano de Metas de Curitiba

Segundo o texto em trâmite na Câmara Municipal de Cu-
ritiba (CMC), o Plano de Metas é mais específico e acessível
que um plano de governo ou o Plano Plurianual - peça orça-
mentária apresentada pelo Executivo, a cada quatro anos,
que o Legislativo discutirá a partir de setembro. "Se a inten-
ção for melhorar a educação, é preciso dizer, por exemplo,
quantas vagas em creches serão abertas. Se a saúde for pri-
oridade, é preciso quantificar e mostrar de que forma as fi-
las de atendimento nos hospitais serão reduzidas", cita a
justificativa.

20 de Julho
Dia do Amigo e Internacional da Amizade; Dia da 1ª Vi-

agem à Lua (1969); Dia de São Bernardino de Siena.

Dia do Recomeço homenageia início da vacinação em Curitiba
RODRIGO FONSECA/CMC

Além de bons antecedentes, motoristas do transporte escolar pode precisar comprovar conduta moral ilibada

Propostas ações para transporte
escolar e rede municipal de educação

A autora, vereadora Sargento Tânia Guerreiro, diz que as medidas trariam mais segurança a estudantes e professores
CARLOS COSTA/CMC

rojetos em tramitação
na Câmara Municipal

de Curitiba (CMC) têm como
mote a segurança dos alunos
e da comunidade escolar.
Uma das propostas pretende
exigir dos motoristas de trans-
porte escolar, além da prova
de bons antecedentes, inves-
tigação social sobre "conduta
moral ilibada". A outra, esta-
belecer normas gerais sobre a
segurança nas escolas e nos
Centros Municipais de Educa-
ção Infantil (CMEIs). Ambas
são de iniciativa da vereado-
ra Sargento Tânia Guerreiro
(PSL).

Na proposição referente ao
transporte escolar, a ideia é
acrescentar dispositivos à lei
municipal 15.460/2019, que
regulamenta a prestação do
serviço na capital. O texto
passaria a exigir dos motoris-
tas autônomos, dentre outros
critérios, não só a prova de
bons antecedentes, mas "con-
duta moral ilibada, mediante
investigação social".

Conforme a matéria, a pro-
va de bons antecedentes e a
investigação sobre a conduta

P moral dos profissionais seri-
am renovadas anualmente - a
legislação vigente dispõe so-
bre a documentação exigida,
mas não sobre a reapresenta-
ção. A autora alerta ao aumen-
to de dados estatísticos do
abuso infantil. Também apon-
ta que, de acordo com o Esta-
tuto da Criança e do Adoles-
cente (ECA), a proteção deve
ser assegurada, com absoluta
prioridade, pela família, a so-
ciedade em geral e o poder
público.

SEGURANÇA ESCOLAR
Com a justificativa de pro-

piciar um ambiente mais se-
guro aos estudantes, profes-
sores e funcionários dos esta-
belecimentos da rede munici-
pal de ensino, o outro projeto
de lei dispõe sobre a adoção
de medidas para as escolas e
CMEIs. Duas dessas ações se-
riam a presença permanente
de guardas municipais, em
todos os equipamentos públi-
cos, e a fiscalização do comér-
cio local, para coibir a venda
de álcool a menores de 18
anos, produtos ilícitos, jogos

de azar e drogas. A Sargento
Tânia Guerreiro também pro-
põe a realização de atividades
permanentes de prevenção e
combate à violência escolar;
o envolvimento de professo-
res, pais e funcionários nas
políticas locais de segurança
escolar; o planejamento e a
execução simulada de reações
para eventuais emergências
em situações de risco; e o es-
tímulo à cultura da não vio-
lência. Caberia ao Poder Exe-
cutivo regulamentar a lei.

Na justificativa da propo-
sição, a autora cita tragédias
como ataque a creche na ci-
dade de Saudades, em Santa
Catarina, que resultou em três
crianças e duas funcionárias
mortas a facadas, em maio
passado. "O poder público
precisa ficar atento e apresen-
tar soluções locais, que visem
melhorar a segurança das cri-
anças, professores e funcioná-
rios", justifica. Se aprovadas
pelos vereadores e sanciona-
das pelo prefeito, as leis en-
trarão em vigor 120 dias após
a publicação no Diário Ofici-
al do Município (DOM).
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Cascavel

Trânsito: Transitar reforça sinalização
com estreitamento de pista

na Flamboyant com binários
Piquiri x Antonina também ganhou complemento na sinalização, estimulando à redução de velocidade

PREFEITURA DE CASCAVEL

Imagem da rua Flamboyant x Presidente Kennedy

tenção especial foi
dada à Rua Flambo-

yant, nas esquinas do binário
Presidente Kennedy x Recife,
no Jardim Tropical. Esses lo-
cais estão em estudos de en-
genharia de trânsito, com mo-
nitoramento da equipe tam-
bém de educação, devido ao
ranking da violência do trân-
sito. Nesta tarde, além do es-
treitamento de pista, foram

A sinalizadas cinco faixas de
estímulo à redução de veloci-
dade, com reforço nas legen-
das "pare" e substituição da
sinalização vertical.

A engenharia estuda, para
esse ponto, implantar tam-
bém equipamentos de fiscali-
zação eletrônica para o maior
controle da velocidade e, con-
sequentemente, reduzir aci-
dentes graves e gravíssimos.

PIQUIRI X ANTONINA
Na Avenida Piquiri com a

Antonina, no Bairro São Cris-
tóvão, também foi reforçada
a legenda "pare", além de im-
plantar setas indicativas e cin-
co faixas de estímulo à redu-
ção de velocidade, canalizan-
do para o estreitamento da
pista. Esse cruzamento tam-
bém recebeu nova sinalização
vertical.

Prefeitura abre agendamento
da vacinação contra a Covid-19
para o público de 37 anos ou mais

O formulário já está disponível no site da Prefeitura e as vagas
são limitadas, por conta das doses de vacinas recebidas

Desde ontem (19), a Se-
cretaria Municipal de Saú-
de de Pinhais abriu agen-
damento para vacinação
contra Covid-19 para pes-
soas de 37 anos ou mais.
O formulário está disponí-
vel no site da Prefeitura e
as vagas são limitadas, por
conta das doses de vacinas
recebidas. Quando os
agendamentos chegarem
ao limite, uma nova data será
aberta, de acordo com a
quantidade de vacinas re-
cebidas pelo município.

CONFIRA COMO FICA
O AGENDAMENTO
NESSA NOVA FASE:
- Moradores de Pinhais

podem realizar o agen-

Pinhais

PMP

É indispensável apresentar documento oficial
com foto e comprovante de endereço

damento no site www.
pinhais.pr.gov.br/vaci-
na.

- No formulário preen-
cher todos os dados so-
licitados;

- É necessário aguardar a
confirmação do agenda-
mento e conferir todas
as informações mencio-
nadas;

- No dia agendado para a
vacinação é obrigatório
que o nome conste na
lista;

- Obrigatório apresentar
documento oficial com
foto e comprovante de
endereço.
A vacinação segue sen-

do realizada no sistema
drive-thru, no Expotrade.

Seguindo o cronograma
nacional e estadual de imu-
nização, através de ações de
vacinação planejadas e or-
ganizadas, o município de
São José dos Pinhais di-
vulga o calendário de imu-
nização até o dia 21 de ju-
lho, considerando aplicação
da primeira  e  segunda
dose, além de repescagem
dos grupos que ainda não
receberam a vacina da Co-
vid-19.

CONFIRA O
CRONOGRAMA DE
VACINAÇÃO CONTRA A
COVID-19 EM SÃO JOSÉ
DOS PINHAIS PARA OS
PRÓXIMOS DIAS:

Cronograma de vacinação
Covid-19 até o dia 21 de julho

São José dos Pinhais

P
M

SJ
P

O município de São José dos Pinhais divulga o calendário de imunização

- 20/07 (terça-feira, das 8h às 17h) - Repescagem para po-
pulação geral com 38 anos completos ou mais;

- 21/07 (quarta-feira, das 8h às 17h) - Antecipação da 2ª
dose para quem tomou a 1ª dose da AstraZeneca até 05/
05 ou CoronaVac até 30/06.
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A prefeita de Pinhais, Marli Paulino, agradeceu a todos os envolvidos
nesta realização e enfatizou o trabalho desenvolvido em Pinhais

P
M

P

A Prefeitura de Pinhais,
por meio da Secreta-

ria Municipal de Cultura, Es-
porte e Lazer, entregou as
obras de reforma e ampliação
do Ginásio Poliesportivo Per-
dizes. Parte desta obra foi fi-
nanciada pela empresa Tenda
como medida compensatória,
resultante do estudo de im-
pacto de vizinhança pelo con-
domínio Parque Bellagio, em
construção no município.
Houve também, por parte do
Governo do Estado do Para-
ná, a reforma da quadra e a
instalação da academia ao ar
livre nas dependências do gi-
násio.

O Ginásio Perdizes foi
inaugurado no ano 2.000 e
abriga as modalidades atletis-
mo, futsal, ginástica, basque-
te, vôlei, ginástica rítmica e
futebol de campo. Só no ano
de 2019, foram atendidos no
local aproximadamente 570

alunos em modalidades diver-
sas.

A revitalização contou
com a ampliação do depósito
de material, construção de
uma lavanderia, reforma dos
vestiários, da sala administra-
tiva, pintura interna, reforma
no sistema elétrico e telhado,

pintura na quadra poliespor-
tiva, adequação dos ambien-
tes para a acessibilidade e a
construção de uma academia
ao ar livre.

A prefeita de Pinhais, Marli
Paulino, agradeceu a todos os
envolvidos nesta realização e
enfatizou o trabalho desen-

volvido em Pinhais. "Agrade-
ço as parcerias, com o Esta-
do, com a empresa Tenda,
também ao deputado Luizão
Goulart, à Câmara Municipal,
aos nossos servidores, pois
assim, unindo forças, conse-
guimos fazer ainda mais pelo
nosso município. Aqui em Pi-
nhais, apesar da pandemia,
nosso trabalho continuou em
todas as áreas e hoje temos
essa entrega importante para
a área esportiva", declarou a
prefeita.

Presente no evento, o de-
putado federal, Luizão Gou-
lart, falou sobre todos os se-
tores e personagens envolvi-
dos para a concretização des-
ta revitalização. "Esta obra
que entregamos é fruto de
boas parcerias, como já men-
cionado. E eu como deputa-
do federal busco fazer a mi-
nha parte por todos os muni-
cípios, e Pinhais, em especi-

al, que é a nossa casa, tenho
enviado emendas para todas
as áreas", ressaltou Luizão.

O Superintendente Geral
do Esporte, representante do
Governo do Estado, Helio
Renato Wirbiski, destacou a
parceria bem sucedida com o
município. "Parabenizo o se-
cretário Bruno Sitima pelo
brilhante trabalho que está
fazendo nesta cidade tão bo-
nita juntamente com a prefei-
ta Marli, a qual tem demons-
trado muita seriedade na ges-
tão e planejamento, e isso
acontece em Pinhais desde
que o Luizão era comandante
desta cidade. É uma alegria
para nós dizer que aqui o es-
porte está em boas mãos",
destacou. Cabe ressaltar que
o evento ocorreu com todas
as medidas de segurança, com
uso obrigatório de máscara,
distanciamento e número re-
duzido de convidados.

Após reforma e ampliação, Ginásio do Perdizes
é entregue novamente à população

Inaugurado no ano 2.000, o local abriga as modalidades atletismo, futsal, ginástica, basquete, vôlei, ginástica rítmica e futebol de campo

Pinhais

Produtores rurais realizaram curso de operador de drone pelo Senar-PR
A prefeitura de Campina

Grande do Sul, em parceria
com o SENAR - Serviço Na-
cional de Aprendizagem Ru-
ral, realizaram o curso "Traba-
lhador na Agricultura de Pre-
cisão: Operação de Drones",
para os servidores e produto-
res rurais do município, com
duração de três dias e no cur-
so os alunos aprenderam vá-
rias utilizações do Drone na
atividade rural.

O objetivo da prefeitura
em parceria com o SENAR é
oferecer a capacitação e mos-
trar que o drone pode ser usa-
do como ferramenta para os
produtores rurais, o curso teve
duração de 24 horas e contou

Campina Grande do Sul

com parte teórica e prática.
Na teoria foram abordadas
questões de legislação, cuida-
dos entre outras questões e já,
na prática os participantes
puderam fazer vôos autôno-
mos para captações de ima-
gens aéreas, medir talhão, or-
tomosaico, monitoramento
de lavoura, curva de nível,
sistema de comunicação e
acessórios e entre outros as-
pectos que garantiram a efi-
ciência desse novo recurso.
Trabalhos que antes demora-
vam dias para ser executados
podem ser feitos em algumas
horas utilizando o drone.

O drone é uma tecnologia
inovadora dentro do agrone-
gócio e auxilia o produtor na

cessário ter cadastro nos ór-
gãos competentes para evitar
qualquer problema. Como são
aeronaves, os voos devem ser
comunicados ao DECEA (De-

tomada de decisões. Para que
o produtor possa manusear
corretamente o drone, além
dos comandos, todos os itens
em relação à segurança, é ne-

partamento de Controle do
Espaço Aéreo), órgão vincu-
lado ao Ministério da Defesa
e drone deve ter cadastro jun-
to aos órgãos oficiais respon-
sáveis. O Coordenador do de-
partamento de agricultura da
prefeitura Lucas Sehnem , co-
menta que os produtores ru-
rais são uma das classes de
profissionais que mais procu-
ra-se atualizar em relação aos
avanços e novidades tecnoló-
gicas. "Esta capacitação vai
fazer a diferença na execução
dos trabalhos na zona rural,
no mapeamento das áreas e
levantamento de dados no
campo, facilitando o cotidia-
no do produtor rural", disse
Lucas.
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Trabalhos que antes demoravam dias para ser executados
podem ser feitos em algumas horas utilizando o drone
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Prefeitura de Piraquara
e o Centro de Integra-

ção Empresa-Escola do Paraná,
formalizaram a parceria para ofer-
ta de estágios, aprendizagem e
cursos de capacitação para os
jovens do município. Semana
passada, o Prefeito, Josimar
Fróes, recebeu o Presidente do
CIEE/PR, Domingos Tarço Mur-
ta Ramalho, para a assinatura do
termo de cooperação.

A parceria tem como objeti-
vo oferecer gratuitamente servi-
ços relacionados a capacitação e
ao encaminhamento de adoles-
centes e jovens estudantes as
oportunidades de estágio e
aprendizagem, ofertadas por
empresas, intermediando a in-
clusão e o ingresso no mercado
de trabalho, prioritariamente
aqueles em situação de vulnera-
bilidade econômica.

Durante a celebração da par-
ceria, Fróes destacou a importân-
cia do CIEE para a oferta de opor-
tunidades aos jovens de Piraqua-
ra. "O CIEE é mais um grande
parceiro que buscamos para ge-
rar as oportunidades aos jovens

Piraquara firma parceria com o CIEE para
oferta de estágios, aprendizagem e cursos
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piraquarenses que buscam o in-
gresso no mercado do trabalho.
O estágio, aprendizagem e a ca-
pacitação são fundamentais na
formação de todo cidadão que
inicia a vida profissional", des-
tacou.

De acordo com o Presidente
Murta, está na vocação do CIEE
o trabalho de auxílio e assistên-
cia social aos jovens que bus-
cam uma oportunidade. "Nossa
vocação é ajudar os jovens,

principalmente em situação de
vulnerabilidade, capacitando e
encaminhando para o mercado
de trabalho e consequentemen-
te oportunizando uma condição
de vida digna", enfatizou.

A Secretária de Desenvolvi-
mento Econômico, Creusa No-
gueira Fróes, destacou a viabili-
zação de mais uma parceria para
o atendimento dos jovens. "É
uma instituição referência em
qualificação e intermediação de

oportunidades aos nossos jo-
vens, que cada vez mais preci-
sam desse apoio. Recentemente
fechamos com o SENAC, agora
contamos com trabalho do CIEE
para capacitar e ofertar vagas de
estágio e aprendizagem no mu-
nicípio", finalizou.

Também participaram da as-
sinatura a Superintendente da
Secretaria de Assistência Soci-
al, Carla Tatiane Comin de Oli-
veira, a Diretora de Proteção
Social Especial, Rebekka Rink-
lin Alves, o Diretor Administra-
tivo da Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico, Henrique
Cordeiro Mulhenhoff, o Diretor
do Departamento de Geração de
Empregos e Rendas, Jonas Faus-
to, o Diretor de Projetos Sociais
e Formação de Jovens do CIEE,
Armindo Vilson Angerer, o Su-
perintendente Executivo do
CIEE, Paulo Cesar Leandro
Mira, e o Supervisor Regional
do CIEE, Rodrigo da Rocha Na-
tal.

ATENDIMENTO
Os jovens 14 a 24 anos que

tenham interesse em vagas de
estágio, menor aprendiz, além
dos cursos online oferecidos por
meio do CIEE/PR, devem pro-
curar a Agência do Trabalhador
de Piraquara para o cadastro e
encaminhamento. Estudantes
que eventualmente não possu-
am Carteira de Trabalho ou Do-
cumento de Identificação tam-
bém serão orientados e encami-
nhados para a confecção dos
mesmos.

As empresas do município
que tiverem interesse em ofertar
vagas de estágio ou menor apren-
diz podem se cadastrar por meio
do site www.cieepr.org.br, ou
procurar a Agência do Trabalha-
dor de Piraquara.

O Prefeito, Josimar Fróes, recebeu o Presidente do CIEE/PR,
Domingos Tarço Murta Ramalho, para a assinatura do termo de cooperação

SECRETARIA MUNICIPAL
DE DESENVOLVIMENTO
ECONÔMICO

EXPEDIENTE: 2ª a 6ª das
08h às 12h e das 13h às 17h
ENDEREÇO: Avenida Getú-
lio Vargas, 81 - Centro
TELEFONE: 3673-2406
TELEFONE CIEE: 3313-4231
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"Ficha suja" municipal pode contemplar
maus-tratos a crianças e adolescentes

Proposta de Alexandre Leprevost quer alterar a lei vigente, ampliando as exigências para cargos em comissão, secretários e o procurador-geral do Município
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A lei complementar 86/

2012, que exige "fi-
cha limpa" dos servidores con-
tratados para cargos em co-
missão na Câmara Municipal
de Curitiba (CMC) e na Pre-
feitura de Curitiba, pode obe-
decer a mais um critério. A
proposta em tramitação no
Legislativo, de iniciativa do
vereador Alexandre Leprevost
(Solidariedade), é incluir a
condenação por maus-tratos
à criança ou ao adolescente
entre os impedimentos para a
nomeação.

Para Leprevost, a medida
atende ao princípio da mora-
lidade da administração públi-
ca, presente na Constituição
Federal, e deve ser adotada
como impeditivo à vida pú-
blica. "Permitir a nomeação de
servidor público com conde-
nação transitada em julgado,
por maus-tratos contra crian-
ças e adolescentes, se mostra
totalmente imoral", completa
o autor. O vereador promo-
veu, há cerca de dois meses,
Tribuna Livre alusiva ao Maio
Laranjo, campanha nacional
contra a exploração sexual
infantojuvenil.

Na prática, o projeto de lei
complementar pretende a alí-
nea "l" ao inciso II, artigo 1º,
da normativa vigente - co-
nhecida como Lei da Ficha
Limpa Municipal. A restrição
seria válida para condenações

Condenação por maus-tratos a criança ou adolescente constaria no rol de restrições da Lei da Ficha Limpa Municipal

transitadas em julgado ou pro-
feridas por órgão colegiado,
desde a decisão até o trans-
curso de 8 anos do cumpri-
mento da pena.

Além do Legislativo e dos
cargos em comissão nas ad-
ministrações direta e indireta,
as exigências da lei comple-
mentar 86/2012 contemplam
a nomeação dos secretários
municipais e do procurador-
geral do Município. Os servi-
dores precisam assinar, e re-
novar anualmente, a Declara-
ção de Inexistência de Impe-
dimento.

Em consonância com a le-
gislação federal, a normativa
já dispõe sobre as seguintes
condenações: abuso do poder
político ou econômico; crimes
contra a economia popular, a
fé pública, a administração
pública e o patrimônio públi-
co; contra o patrimônio pri-
vado, o sistema financeiro, o
mercado de capitais e os pre-
vistos na lei que regula a fa-
lência; o meio ambiente e a
saúde pública; eleitorais; de
abuso de autoridade (se hou-
ver condenação à perda do
cargo ou à inabilitação para o

exercício de função pública);
de lavagem ou ocultação de
bens, direitos e valores; de trá-
fico de entorpecentes, de ra-
cismo, de racismo, de tortura
e hediondos; de exploração
do trabalho escravo; contra a
vida e a dignidade sexual; e
praticados por organização
criminosa, quadrilha ou ban-
do.

Também são enquadrados,
por 8 anos: pessoas declara-
dos indignas do oficialato, ou
com ele incompatíveis; que
tiverem as contas relativas ao
exercício de cargos ou fun-

ções públicas rejeitadas por
irregularidade insanável, que
configure ato doloso de im-
probidade administrativa;
os detentores de cargo na
administração pública que
beneficiarem a si ou a ter-
ceiros, pelo abuso do poder
econômico ou político; os
condenados por corrupção
eleitoral, captação ilícita de
sufrágio, doação, captação
ou gastos ilícitos de recur-
sos de campanha ou por
conduta vedada aos agen-
tes públicos em campa-
nhas, que impliquem cassa-
ção do registro ou do diplo-
ma; os condenados à suspen-
são dos direitos políticos por
ato doloso de improbidade
administrativa com lesão ao
patrimônio público e enrique-
cimento ilícito; os excluídos
do exercício da profissão por
infração ético-profissional; e
os demitidos do serviço pú-
blico após processo adminis-
trativo ou judicial.

Alterações no texto, apro-
vadas em 2019, incluíram na
norma proibição à contrata-
ção de pessoas condenadas
por crimes tipificados na Lei
Maria da Penha, dentre eles o
feminicídio, e por maus-tratos
a animais. As decisões tam-
bém valem pelo período de 8
anos e devem ter transitado
em julgado ou sido proferidas
por órgão colegiado.

Obra para construção da alça de acesso ligando a Alameda
Arpo à BR-376 é discutida em reunião no Paço Municipal

Construída para proporci-
onar mais segurança aos mo-
radores da região e facilitar a
travessia de veículos ligando
os bairros São Pedro e Cruzei-
ro, a Trincheira da Alameda
Arpo, localizada na altura do
KM 13,5 da Rodovia BR-376,
ganhará em breve mais uma
melhoria.

Trata-se da obra para cons-
trução da alça de acesso, li-
gando a Alameda Arpo à BR-
376, sendo uma reivindicação
dos moradores da região e que
foi atendida pela Prefeitura de
São José dos Pinhais e Gover-
no do Paraná, por meio da
Secretaria do Desenvolvimen-
to Urbano e de Obras Públi-
cas (SEDU).

Além de melhorar o fluxo
de veículos de toda a região,
a obra proporcionará acesso
nos sentidos Santa Catarina/
Curitiba (Via Br) e Alameda
Arpo/Curitiba (Via Bairro),
bem como uma melhora ex-
pressiva na saída e entrada de
milhares de turistas, que visi-
tam um dos principais rotei-
ros turísticos do Paraná, o
Caminho do Vinho e a Colô-
nia Murici.

Participaram de reunião no
Paço Municipal para acompa-
nhamento dos processos da
obra o secretário de Governo,
Thiago Bührer, o secretário de
Viação e Obras Públicas, Mar-
co Setim, o vereador Silvio
Mecânico e equipe.
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Essa obra trata-se de uma reivindicação dos moradores da região

São José dos Pinhais
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Chegada do inverno: quais são os
riscos para a imunidade das crianças?
Baixas temperaturas e clima seco são alguns fatores que aumentam a ocorrência de gripes e outras doenças respiratórias nesta época do ano
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A estação mais fria
do ano é lembrada

pelas mães como uma
temporada de coriza, tos-
se, espirro e dificuldade
para respirar nos peque-
nos. E, como de costume,
elas não estão enganadas.
O inverno, realmente, é
uma época do ano em que
se observa com mais fre-
quência a ocorrência de
doenças que afetam o sis-
tema respiratório, tais
como a gripe, a rinite e a
laringite.

"Esse aumento está re-
lacionado a baixas tempe-
raturas, tempo seco e au-
mento da poluição. No
frio, as pessoas também
optam por ambientes pou-
co ventilados, que facili-
tam a transmissão de ví-
rus e bactérias, principal-
mente em crianças, que
costumam ter o sistema
imunológico ainda em
desenvolvimento", expli-
ca o alergologista pediátri-
co Alexandre Okamori,
da Rede de Hospitais São
Camilo de São Paulo.

De acordo com o Dr.
Okamori, mesmo em regi-
ões menos atingidas por
invernos rigorosos, como
Norte e Nordeste, as doen-
ças respiratórias costu-
mam dar um salto nesta
época. "Devido à sazona-
lidade dos vírus, crianças
que residem em locais
com climas mais amenos
também podem ter maior
acometimento de vias aé-
reas nesses meses do ano.

MAS AFINAL, O FRIO
FAZ CAIR A
IMUNIDADE?

Segundo o especialista,

Garanta o consumo de todas as vitaminas e nutrientes necessários

a resposta é não. Não há
no inverno uma caracte-
rística específica que pre-
judique o sistema imuno-
lógico em si. O que ocor-
re, como explicado, é uma
maior circulação dos ví-
rus e bactérias, que aca-
bam por atingir mais facil-
mente indivíduos - sobre-
tudo os pequenos - que já
estejam com baixa imuni-
dade.

"Algumas infecções vi-
rais também são responsá-
veis por causar um perío-
do transitório de déficit na
imunidade, permitindo o
desenvolvimento de in-
fecções bacterianas", es-
clarece.

E, então, como garantir
uma boa imunidade inde-
pendente da estação do
ano?

- Adeque a
alimentação da
criança
Uma alimentação ba-

lanceada, que tem como
base alimentos naturais
como frutas, legumes, ver-
duras e carnes magras é
fundamental para uma
vida saudável, em qual-
quer idade.

Garanta o consumo de
todas as vitaminas e nutri-
entes necessários para o
desenvolvimento infantil.

- Incentive a prática de
atividades físicas
A prática de exercícios,

sempre adequada à faixa
etária da criança, também
ajuda na prevenção de do-
enças. As atividades físi-
cas, em geral, ajudam a
regular o sono e o apetite

dos pequenos, além de fa-
vorecerem as condições
respiratórias.
- Não atrase ou abra

mão de vacinas
Manter a carteira vaci-

nal em dia é fundamental
para melhorar a imunida-
de da criança e reduzir a
ocorrência de diferentes
tipos de doenças.

O uso dos medicamen-
tos certos para o tratamen-
to de gripes e resfriados,
como os antigripais líqui-
dos, é uma outra medida
importante para reduzir a
ocorrência destas doen-
ças, somando-se às vaci-
nas.

E, NO DIA A DIA,
COMO MELHORAR
A ROTINA PARA
EVITAR INFECÇÕES

VIRAIS E
BACTERIANAS?

Semelhantes aos cui-
dados com a transmissão
da Covid-19, para o caso
de gripes e outras síndro-
mes gripais as recomenda-
ções dos especialistas são
categóricas:
- Apostar em

ambientes bem
arejados e com
circulação de ar,
independente das
temperaturas;

- Evitar aglomerações;
- Lavar as mãos.

Já no que diz respeito
aos alérgicos, vale ainda
limpar bem o ambiente e
lavar roupas que estejam
muito tempo guardadas
antes de colocá-las para
uso, evitando contato com
a poeira.
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Aulas no sistema híbrido está prevista para o dia 26
Reencontro entre aluno e escola marca o início de uma nova fase para a Educação e também para as famílias.
Momento de restabelecer o processo de aprendizagem e de retomar, aos poucos, o convívio entre as crianças

Quatro Barras
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no presencial vão
além dos avanços na apren-
dizagem. Eles dizem respeito
a um processo de interação,
convivência e compartilha-
mento que agrega conheci-
mentos específicos para o alu-
no. Há mais de um ano sem
poder vivenciar o dia a dia das
escolas, chega agora o mo-
mento mais aguardado para as
crianças: a retomada das au-
las.

Este novo marco para a
Educação e também para as
famílias acontece com base
em um planejamento que
vem sendo realizado desde o
início do ano, envolvendo to-
dos os profissionais da Edu-
cação, e considerando outro
fator também importante: o
avanço da vacinação. Esta
junção de fatores levou o Co-
mitê Multidisciplinar de Re-
torno às Aulas Presenciais, da
Secretaria Municipal de Edu-
cação, a optar pelo retorno do
ensino, no modo híbrido, já
no próximo dia 26 de julho.

ENTENDA COMO
FUNCIONARÁ O
PROCESSO DE RETOMADA

A retomada do ensino pre-
sencial ocorrerá, neste primei-
ro momento, para alunos dos
5º anos, já autorizados pelos
pais através de termo de res-

Cada instituição terá uma Comissão Local, formada pela comunidade
escolar, que acompanhará todo o processo de retorno das aulas

ponsabilidade. A Secretaria
de Educação explica que a
escolha destas turmas ocor-
reu de comum acordo entre
secretaria e diretores das ins-
tituições, em virtude da tran-
sição dos alunos para o 6º ano
e da aplicação da prova do
SAEB que será realizada nes-
te ano, a nível nacional. O
SAEB - Sistema Nacional de
Avaliação da Educação Bási-
ca - consiste num conjunto de
avaliações para fornecer um

diagnóstico da educação bá-
sica no Brasil.

As demais turmas irão re-
tornar gradativamente às sa-
las, conforme cronograma ela-
borado pela Secretaria Muni-
cipal de Educação. Este calen-
dário será previamente comu-
nicado às famílias, levando
em consideração a evolução
do quadro epidemiológico do
município.

Cabe ressaltar que caberá
aos pais a escolha pelo mo-

delo de ensino aplicado a seus
filhos.

O modo de ensino hídrido
consistirá em aulas presenci-
ais e remotas, em semanas al-
ternadas. As aulas presenciais
serão ministradas por profes-
sores de todas as disciplinas,
como Língua Portuguesa, Ma-
temática, Ciências, História,
Geografia, Arte, Ensino Reli-
gioso e Educação Física. Nas
atividades realizadas de for-
ma remota, ou seja, em casa,

os alunos receberão suporte e
orientações dos professores
de Apoio Pedagógico.

Os alunos, cujos pais op-
tarem exclusivamente pelo
sistema remoto, também re-
ceberão orientações dos pro-
fessores de Apoio Pedagógico.
O desenvolvimento das ativi-
dades seguirá o planejamen-
to já elaborado pela Secreta-
ria Municipal de Educação, em
conjunto com as equipes pe-
dagógicas e professores das
escolas, com base nos Cader-
nos de Atividades e no Livro
Didático do aluno.

CUIDADOS E
PROTOCOLOS DE SAÚDE

Ao retornar às escolas, os
alunos serão orientados sobre
os protocolos de saúde que
passarão a fazer parte do seu
dia a dia. Medidas como a hi-
gienização das mãos, práticas
de distanciamento, entre ou-
tros procedimentos, serão pre-
viamente indicados.

O Protocolo de Atividades
Presenciais, que deverá ser
seguido tanto por alunos
como por profissionais da
rede municipal de ensino, pre-
vê, por exemplo, o uso obri-
gatório de máscaras, uso de
álcool em gel, tapetes saniti-
zantes, interdição de bebe-
douros coletivos, aferição de
temperatura, entre outros.

Oficializado na semana
passada, o Programa "Mora-
dia Legal", deu início à pri-
meira fase do processo de
regularização fundiária das
moradias localizadas no
município. A regularização
é um importante passo para
garantir a dignidade da po-
pulação, objetivando erradi-
car assentamentos ilegais e
possibilitando a integração
urbana e sócio-espacial.

O programa do Tribunal
de Justiça do Paraná (TJ-PR)
conta com a parceria do Mi-
nistério Público e da Prefei-
tura Municipal de Campina
Grande do Sul, visando
atender, nessa fase, cerca de
60 famílias em vulnerabili-
dade social, mas inseridas
em locais passíveis de regu-
larização. As ações do Pro-
jeto "Moradia Legal" com-

Programa Moradia Legal chega ao Município de Campina Grande do Sul
radora Geral do Município,
Doutora Bruna Ferrarini Ber-
leis, e o Doutor Naim Akel
Neto, Presidente da Empre-
sa Propriedade Legal Regu-
larizações Fundiárias Ltda.,
encarregada dos trabalhos
técnicos.

 O compromisso da pre-
feitura Municipal de Campi-
na Grande do Sul em con-
junto com o Tribunal de Jus-
tiça do Estado do Paraná, é,
para além da regularização
fundiária, oferecer segu-
rança jurídica, dignidade
e qualidade de vida aos
munícipes, pois, como re-
flexos da regularização,
têm-se melhorias de infraes-
trutura, reorganização de
assentamentos, construção
de moradias, desenvolvi-
mento ócio econômico,
dentre outras.

D
IE

G
O

 T
IL

LE
R
 P

M
C
G

S

preendem o direito à moradia
e o cumprimento da função
social da propriedade, permi-
tindo a valores acessíveis, a
regularização dos lotes.

 Se fizeram presentes, o
Prefeito Municipal Bihl Zanet-
ti, o Desembargador Abraham
Lincoln Merheb Calixto, Su-
pervisor geral do programa

"Moradia Legal", o Doutor Ri-
cardo Piovesan, Juiz coorde-
nador do programa e Doutor
Ricardo Paludo, coordenador
técnico, bem como a Procu-

A regularização é um importante passo para garantir a dignidade da população
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ma massa de ar frio e
seco avançou por di-

versas regiões do Paraná nes-
ta segunda-feira (19), causan-
do queda brusca das tempe-
raturas. Em 15 cidades foi o
dia mais frio do ano, como
Guarapuava, na região Cen-
tro-Sul, onde os termômetros
registraram mínima de -4,4ºC.
Municípios do Oeste, Sudoes-
te e Centro-sul também tive-
ram temperaturas negativas.
Houve, ainda, ocorrência de
geada intensa, além de con-
gelamento em algumas loca-
lidades.

O vento calmo, vindo do
Rio Grande do Sul e Santa
Catarina, invadiu o território
paranaense, provocando res-
friamento intenso, inclusive
da região dos Campos Gerais
e na Região Metropolitana de
Curitiba.

Além de Guarapuava, as
estações do Sistema de Tec-
nologia e Monitoramento
Ambiental do Paraná (Sime-
par) indicaram recordes de
temperaturas baixas para o
ano em União da Vitória
(0°C), Toledo (-3.0°C), Ponta
Grossa (-4.2°C), Pinhão (-
4.5°C), Pato Branco (-2.6°C),
Paranavaí (0.9°C), Palmital (-

Frio atinge todo o Paraná e 15 municípios
registram as temperaturas mais baixas do ano

Massa de ar frio e seco avançou por diversas regiões do Estado nesta segunda-feira (19), derrubando bruscamente
as temperaturas. General Carneiro, na região Sul, registrou mínima de -5,4º C, a menor no território paranaense

congelamento do orvalho",
destacou Samuel Brum, me-
teorologista do Simepar.

PREVISÃO
O frio intenso deverá se

manter estável em todas regi-
ões do Estado nesta semana.
Há previsão de geada ampla
sobre o território paranaense,
com exceção do Litoral.

Nesta terça-feira (20), as
temperaturas deverão ser no-
vamente baixas, com forma-
ção de geadas especialmente
nas regiões Sudoeste, Centro-
Sul, Campos Gerais e Região
Metropolitana de Curitiba.
Também há possibilidades da
ocorrência de chuvas fracas
nos municípios que fazem di-
visa com Santa Catarina, con-
forme previsão do Simepar.

A partir de quarta-feira
(21), o frio vai perdendo in-
tensidade de forma gradual.
"O tempo deverá seguir bas-
tante seco e sempre com tem-
peraturas bem baixas no ama-
nhecer e mais elevadas duran-
te a tarde. No final da sema-
na o Paraná deverá atingir
temperaturas máximas acima
de 20ºC em praticamente to-
dos os municípios", disse
Brum.
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Hoje as temperaturas deverão ser novamente baixas, com formação de geadas

Cine Passeio exibe Crime sem saída
Crime Sem Saída acompanha um detetive da

polícia de Nova Iorque recebe um complexo desa-
fio no trabalho: ele precisa achar e prender um as-
sassino de policiais que está à solta na cidade. Para
mais informações acesse o site do Cine Passeio.

0.9°C), Jaguariaíva (-1.7°C),
Guaíra (0.2°C), Francisco Bel-
trão (-1.8°C), Foz do Iguaçu
(-0.9°C), Fernandes Pinheiro (-
1.9°C), Cornélio Procópio
(2.0°C), Cerro Azul (-1.8°C) e
Cândido de Abreu (-1.7°C).

Em General Carneiro, no
Sul do Estado, os termôme-
tros marcaram -5,4ºC, a me-
nor do Estado. A rede Sime-
par também apontou mínimas

de -3,3ºC em Palmas, -2,4 em
Inácio Martins, -1,9 em Irati,
-1,8 em Cerro Azul, -1,7ºC em
Cascavel, -1,1ºC em Camba-
rá, -0,6 em Assis Chateaubri-
and e -0,9ºC em Foz do Igua-
çu. Em Curitiba, a menor tem-
peratura foi de 1,5°C, mas o
registro de 0,4ºC do dia 30 de
junho permanece como a
mais baixa de 2021 até ago-
ra.

GEADA
A intensidade do frio no

Centro-Sul e no Oeste para-
naense, com marcas tão bai-
xas, fez com que a geada fos-
se intensa em diversos muni-
cípios. "No Sudoeste e nos
Campos Gerais houve confir-
mação de geada branca, en-
quanto a geada negra poderá
ser confirmada, apenas, em al-
guns dias, após a constatação do

Curitiba aplicou todas as
37 mil doses de vacinas des-
tinadas ao público em geral
e até que um novo lote seja
entregue ao município, a ci-
dade segue com o calendá-
rio de segunda dose. Até
esta segunda-feira (19), a
Secretaria Municipal da Saú-
de de Curitiba conseguiu
imunizar com primeira dose
as pessoas com 38 anos nas-
cidas no primeiro semestre.
Para vacinar novas faixas
etárias, a cidade precisa re-
ceber do Ministério da Saúde
e do Governo do Estado mais
remessas de imunizantes.

O Governo do Estado
anunciou a chegada de uma
carga de 141 mil doses para

Saúde dá sequência ao cronograma de segunda dose nesta terça-feira
cada no aplicativo podem
procurar um dos pontos de
vacinação para completa-
rem o ciclo de imunização
com a dose de reforço.

O QUE LEVAR
Para receber a segunda

dose da vacina, basta pro-
curar um dos pontos de va-
cinação da cidade, das 8h às
17h, levar um documento de
identificação com foto e
CPF.

Nesta terça-feira (20) se-
rão vacinadas com segunda
dose quem recebeu:
- CoronaVac

em 25 de junho
- AstraZeneca

em 25 de abril

SEGUNDA DOSE
GARANTIDA

Nesta terça-feira são
aguardadas cerca de 7.500
pessoas para a segunda dose
da vacina contra a covid-19.
São pessoas vacinadas com
Coronavac em 25 de junho e
com Astrazeneca em 25 de
abril. Elas devem procurar um
dos 11 locais de vacinação da
cidade (lista abaixo).

A data da segunda dose é
informada pelo Saúde Já, pelo
aplicativo ou pela internet.

Repescagem segunda dose
A Secretaria Municipal da

Saúde lembra ainda que todas
as pessoas que por alguma
razão perderam a data de apli-
cação da segunda dose mar-

O Governo anunciou a chegada de uma carga de 141 mil doses para o Paraná
na noite desta segunda-feira (19)
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o Paraná na noite desta segun-
da-feira (19). No entanto, as
vacinas ainda precisam ser

separadas e distribuídas aos
municípios para o prossegui-
mento da vacinação.
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campanha "Julho
Amarelo" tem a fina-

lidade de conscientizar a po-
pulação sobre os riscos da
hepatite viral e alertar sobre
as formas de prevenção,
além de incentivar as pes-
soas a se vacinarem contra
as hepatites A e B, busca-
rem o diagnóstico precoce,
assim como o tratamento
quando necessário. A hepa-
tite, é uma inflamação do fí-
gado que pode ser causada
por diversos fatores, seja
por um vírus, pelo uso de
alguns medicamentos, álco-
ol e drogas, assim como do-
enças autoimunes, metabó-
licas ou genéticas.

Tratando-se de vírus,
inúmeros deles podem ser
os causadores das hepatites
virais, entretanto, a maioria
dessas alterações são tran-
sitórias, com pouco signifi-
cado clínico.

Os que possuem maior
importância médica, relaci-
onada a inflamação hepáti-
ca são os vírus da hepatite
A (HAV), hepatite B (HBV)
e hepatite C (HCV).

De acordo com a médica
gastroenterologista do Hos-
pital Santa Cruz, Daphne
Benetti Morsoletto (CRM
26004-PR RQE: 17980), as
hepatites virais podem ser
divididas em duas categori-
as: "Hepati tes  agudas,
quando, normalmente o
contágio aconteceu nos
últimos 30 dias e a apre-
sentação é de início recen-
te, com sintomas de fra-
queza, mal-estar geral,
náuseas, redução do ape-
tite, desconforto abdomi-
nal e icterícia (coloração
amarelada de pele e muco-
sas) ou hepatite crônica,
quando o contágio aconte-
ceu há mais de 6 meses, nes-
te caso os sintomas são mui-
to discretos ou, mais fre-

Julho Amarelo conscientiza sobre os
cuidados para prevenir as hepatites virais

A campanha, instituída desde 2010 pela Organização Mundial da Saúde (OMS), tem por finalidade reforçar o controle das hepatites virais
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A vacinação ainda é a principal forma de prevenção contra as hepatites A e B
EM ADULTOS

HEPATITE A - 2 doses:
Em qualquer momento, o
adulto que não foi vacinado
na infância pode receber a
proteção. São duas doses,
sendo que a segunda deve
ser tomada seis meses após
a primeira.

HEPATITE B - 3 doses:
são três doses, para quem
não tomou durante a infân-
cia ou nunca teve a doença.
A administração da segun-
da dose deve ser feita um
mês após a primeira e a ter-
ceira, seis meses após a se-
gunda.

Existe ainda a versão
combinada que imuniza os
vírus das hepatites A e B,
porém ainda não há vacina
contra o tipo C. Por este mo-
tivo, a melhor forma de evi-
tar o contágio é a prevenção.

quentemente, inexistentes.
O paciente até pode sentir
algo inespecífico como fadi-
ga crônica, porém o diag-
nóstico geralmente é feito
por alterações de exames la-
boratoriais coletados de ro-
tina", explica.

FORMAS DE CONTÁGIO
Existem diferentes for-

mas de contaminação, isso
dependerá do tipo de hepa-
tite. "A hepatite A é preve-
nida com cuidados de higi-
ene, principalmente ali-
mentar, com saneamento
básico, tratamento de água,
lavar bem frutas e verduras
e evitar banhos em águas
contaminadas".

"A contaminação das he-
patites B e C pode ocorrer
quando em contato com
sangue contaminado, com-

partilhando seringas, agu-
lhas ou material para aspi-
ração de drogas inaláveis
(canudos de cocaína). Em
especial a hepatite B pode
ainda ser transmitida por
via sexual, sendo de suma
importância o uso de pre-
servativos, alerta a médica
especialista.

PREVENÇÃO
Assim como existem di-

versas formas de contágio,
a forma de prevenção tam-
bém deve ser avaliada caso
a caso, mas a boa notícia é
que a maioria das hepatites
tem cura.

"A hepatite A é uma do-
ença que cura espontanea-
mente, não sendo necessá-
rio qualquer tratamento es-
pecífico. A hepatite C tem
cura mediante a um trata-

mento supervisionado por
médico, que dura em média
3 meses, usando medicamen-
tos com poucos relatos de
efeitos colaterais. Já a hepa-
tite B deve ser avaliada caso
a caso", afirma a Drª Daph-
ne.

A vacinação ainda é a
principal forma de preven-
ção contra as hepatites A e
B. A imunização é feita da
seguinte maneira:

EM CRIANÇAS
Hepatite A: são adminis-

tradas duas doses com seis
meses de intervalo, aplica-
das entre 1 ano e 3 meses e
5 anos de idade.

Hepatite B: as aplicações
são em quatro doses, uma já
nos primeiros dias de vida
e as posteriores aos 2, 4 e 6
meses de idade.
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essoas com idades
entre 16 e 69 podem

realizar doações de sangue.
Homens até quatro vezes ao
ano, enquanto que as mulhe-
res até três vezes. Mas apesar
de todos esses potenciais do-
adores, os estoques dos ban-
cos de sangue seguem em bai-
xa, principalmente pelo receio
das pessoas em fazer a doa-
ção durante a pandemia.

Em algumas unidades do
Centro de Hematologia e He-
moterapia do Paraná (Heme-
par), como a de Curitiba, a
redução no número de doa-
dores foi de aproximadamen-
te 50%. Números preocupan-
tes em razão, principalmente,
do alto no número de aciden-
tes com traumas, especial-
mente àqueles automobilísti-
cos, conforme relatou à Agên-
cia de Notícias, a diretora-ge-
ral do Hemepar, Liana Labre
de Souza. "O momento é gra-
ve, precisamos de doação.
São cerca de duas mil bolsas
de sangue a menos por mês
quando comparamos com o
mesmo período do ano pas-
sado. Caiu de 13 mil para 11
mil doações em média", afir-
mou a diretora.

Julho é o mês de consci-
entização e incentivo à doa-
ção de sangue, conforme a lei
20292/2020, proposta na As-
sembleia Legislativa do Para-

Estoques baixos reforçam a necessidade de doação de sangue
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Julho é considerado o mês de conscientização e incentivo à doação de sangue

de ano, aumenta o número de
acidentes nas estradas, o que
reduz ainda mais os estoques
dos hemocentros. "Como não
há um substituto, em caso de
cirurgias ou tratamentos, só se
pode contar com a solidarie-
dade dos doadores e por esse
motivo junho foi o mês esco-
lhido para a realização da
campanha", afirma Anibelli.

O que é preciso para doar
sangue - Estar em boas con-
dições de saúde; ter entre 16
e 69 anos completos (meno-
res de idade com autorização
e presença do responsável le-
gal); pesar no mínimo 51Kg;
estar descansado, alimentado
e hidratado (evitar alimenta-
ção gordurosa nas 4 horas que
antecedem a doação); apre-
sentar documento oficial com
foto (Carteira de Identidade,
Carteira do Conselho Profis-
sional, Carteira de Trabalho,
Passaporte ou Carteira Naci-
onal de Habilitação).

VACINA COVID-19
A vacina contra Covid-19

contraindicada a doações de
sangue por um período míni-
mo: Vacina Coranovac/Butan-
tan estabelece um prazo de 48
horas após o recebimento;
AstraZeneca/Oxford/Fiocruz -
Pfizes/BioNtec - Janssen, pe-
dem o intervalo de 7 dias após
o recebimento da dose.

ná pelo deputado Anibelli
Neto (MDB).

Durante o Julho Vermelho,
ações de conscientização e
incentivo poderão ser desen-
volvidas através de reuniões,
palestras, cursos, oficinas, se-
minários, distribuição de ma-
terial informativo, entre ou-
tras.

Essas ações devem priori-
zar a conscientização da po-
pulação sobre a importância
da doação de sangue; o estí-
mulo à realização da doação
de sangue; o incentivo aos
órgãos da Administração Pú-
blica estadual, empresas, en-

tidades de classe, associações,
federações e à sociedade ci-
vil organizada para se engaja-
rem nas campanhas de incen-
tivo.

A lei estabelece ainda que
as empresas exibidoras de ci-
nema situadas no Estado do
Paraná divulgarão, antes da
exibição do filme principal,
filmes publicitários informa-
tivos de conscientização e in-
centivo à prática de doação
de sangue, bem como às
ações relativas ao mês Julho
Vermelho.

As doações no Hemepar
são realizadas mediante agen-

damento. Mais informações
podem ser conferidas no site:
https://bit.ly/36KszKz

DOAÇÃO
Ao apresentar a proposta,

o deputado Anibelli Neto jus-
tificou dizendo que, de uma
forma geral, com a chegada do
inverno, o número de doações
sofre uma significativa queda,
em média de 30%, em virtu-
de da queda de temperatura e
o aumento das infecções res-
piratórias e outras enfermida-
des.

Neste período, também,
que marca as férias de meio

Proposta de lei em trami-
tação na Câmara Municipal de
Curitiba (CMC), com substi-
tutivo geral, dispõe sobre a
parceria entre instituições pri-
vadas e comunidades locais
para a implantação de ações
de proteção e garantias de di-
reitos à mulher. Autor da ini-
ciativa, o vereador Marcos
Vieira (PDT) argumenta que
mulheres vítimas de violência
física, sexual e moral, em es-
pecial nas periferias, precisam
de canais mais próximos para
o acesso a atendimento e pro-
gramas em diferentes áreas.

Como instituições priva-
das, a proposta contempla
universidades, escolas, clíni-
cas médicas, empresas de re-
crutamento e seleção, organi-
zações do terceiro setor e de
serviços sociais autônomos,
dentre outras que demons-
trem interesse na causa. Em
relação às comunidades lo-
cais, associações de morado-
res, clubes de mães e outras

Ações de proteção aos direitos da mulher podem ser reconhecidas
Projeto de Marcos Vieira prevê a criação do selo Empresa Parceira da Mulher, além da cooperação entre instituições privadas e associações de bairro

entidades. Conforme o texto,
essa "conjugação de esforços"
poderia buscar apoio do po-
der público para desenvolver
ações de orientação sobre a
saúde, a educação para jovens
e adultos, a qualificação para
o mercado de trabalho e o
empreendedorismo feminino.
A redação original atribuía a
criação do selo Empresa Par-
ceira da Mulher, para reconhe-

cimento das empresas que
implementarem ações nesse
sentido, à administração mu-
nicipal. No substitutivo, con-
forme apontamento da Co-
missão de Constituição e Jus-
tiça (CCJ), a iniciativa foi de-
legada às próprias instituições
privadas e às comunidades
locais.

"O selo poderá ser uma
maneira de destacar empresas

com a prática da responsabi-
lidade social e, desta forma,
agregar outras vantagens para
as mesmas", explica Marcos
Vieira.

As ações de proteção e
para a garantia de direitos à
mulher, ainda segundo a pro-
posição em trâmite, "favore-
cem as oportunidades e faci-
lidades para viver sem violên-
cia, preservando sua saúde fí-
sica e mental e seu aperfeiço-
amento moral, intelectual e
social", nos termos da Lei
Maria da Penha (11.340/
2006). Se aprovada pelos ve-
readores e sancionada pelo
prefeito, a norma entrará em
vigor a partir da publicação
no Diário Oficial do Municí-
pio (DOM).

COMBATE À VIOLÊNCIA
Propostas de políticas pú-

blicas de enfrentamento à vi-
olência contra a mulher são
mote de outros projetos de lei
em tramitação no Legislativo

da capital. Iniciativa de Carol
Dartora (PT), apta à inclusão
na ordem do dia, dispõe so-
bre a tramitação prioritária de
processos administrativos, na
esfera da administração públi-
ca municipal, em que a víti-
ma figure como parte ou in-
teressada. Os processos con-
templariam, por exemplo, pe-
didos de vaga em creche.

De Noemia Rocha (MDB),
a ideia é regulamentar o pro-
grama Código Sinal Vermelho
- campanha criada em 2020,
em todo o país, como respos-
ta ao aumento dos índices de
violência durante a pandemia
da covid-19. A ideia é que a
ação, na qual a vítima pede
socorro por meio da exibição
de "x" vermelho, desenhado
na palma da mão, seja perma-
nente. Outra proposição, do
vereador João da 5 Irmãos
(PSL), dispõe sobre a criação
de banco de empregos para
mulheres vítimas de violência
doméstica.
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Parcerias nas comunidades, diz o autor, ampliariam o atendimento
da mulher vítima de violência, em especial nas periferias
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Contra o tráfico de pessoas,
Itaipu ilumina edificações de azul

Cor faz referência à campanha Coração Azul, que marca o Dia Mundial Contra o Tráfico de Pessoas (30 de julho)
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manter a iluminação
azul das fachadas do Centro
de Recepção de Visitantes e
das calotas do Parque da Pi-
racema, dentro da usina, de
26 a 30 de julho, em home-
nagem à campanha Coração
Azul, que marca o Dia Mun-
dial Contra o Tráfico de Pes-
soas - 30 de julho.

Atualmente, na semana de
19 a 25 de julho, o azul é para
chamar a atenção sobre a Sín-
drome do X Frágil, condição
que afeta o desenvolvimento
intelectual, o comportamen-
to e provoca atrasos na fala.

O objetivo da campanha
Coração Azul é encorajar a
participação das pessoas e
servir de inspiração para me-
didas que ajudem a acabar
com o tráfico humano. O azul
foi escolhido pelo Escritório
das Nações Unidas sobre Dro-
gas e Crime (UNODC) por re-
presentar a liberdade e, ao
mesmo tempo, a tristeza das
vítimas.

Além do tráfico humano,
a campanha tem como missão
a prevenção e o combate ao

Foto ilustrativa das calotas iluminadas de azul

trabalho análogo ao de escra-
vo, à servidão doméstica, à
remoção de órgãos e à ado-
ção ilegal.

A mobilização é feita mun-
dialmente e, no Brasil, tem a
parceria do Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública, da

Secretaria Nacional da Justi-
ça e Cidadania, do Escritório
das Nações Unidas sobre Dro-
gas e Crimes. No Paraná, a
coordenação da campanha é
de responsabilidade da Secre-
taria de Estado da Justiça, Fa-
mília e Trabalho.

APOIO
Normalmente, a Itaipu

adere a campanhas temáticas
e ilumina a própria barragem
e outros pontos turísticos da
usina na divulgação desses
movimentos. Em função da
pandemia, no entanto, a ilu-

minação da barragem (um dos
principais atrativos turísticos
da usina) está temporariamen-
te suspensa. A Itaipu já apoiou
a campanha Coração Azul em
2015, 2016 e 2017. Também
é apoiadora do Outubro Rosa
(câncer de mama), do No-
vembro Azul (câncer de prós-
tata) e do Setembro Amarelo
(de alerta ao suicídio), entre
outras campanhas.

ATIVIDADE LUCRATIVA
Apontado como uma das

atividades criminosas mais
lucrativas do mundo, o tráfi-
co de pessoas faz cerca de 2,5
milhões de vítimas, movi-
mentando, aproximadamen-
te, 32 bilhões de dólares por
ano. Os dados são do Escritó-
rio das Nações Unidas sobre
Drogas e Crime (UNODC).

Segundo estimativas do
UNODC, a exploração sexual
é a forma de tráfico de pesso-
as mais frequente, com 79%,
seguida do trabalho forçado,
com 18%. Esses tipos de cri-
mes atingem, especialmente,
crianças, adolescentes e mu-
lheres.
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Saiba quais ônibus fazem integração com o novo Ligeirão da Linha Verde
O Ligeirão 350 Fagundes

Varela/Pinheirinho, que entrou
em operação no último sába-
do (17), faz uma ligação iné-
dita entre o Norte e o Sul da
cidade pela Linha Verde (BR-
476). Com capacidade para
atender até oito mil pessoas
por dia, permite a integração
de 18 linhas em nove esta-
ções, sem contar as conexões
que podem ser feitas no ter-
minal do Pinheirinho, o mai-
or da cidade, por onde pas-
sam 46 linhas, quatro delas
metropolitanas.

Com a integração, o pas-
sageiro pode trocar de ônibus
nas estações-tubo ou no ter-
minal sem pagar outra passa-
gem. O novo Ligeirão, que tra-
fega em canaletas exclusivas,
dentro do modelo Bus Rapid
Transit (BRT), faz parte das
contrapartidas do município
ao financiamento das obras
da Linha Verde por parte da
Agência Francesa de Desen-
volvimento (AFD). A nova li-
nha liga o Bairro Alto e o Pi-
nheirinho, com duração de

viagem de 1 hora (30 minu-
tos na ida e 30 minutos na
volta) em 29 quilômetros de
extensão contando os dois
sentidos.

ESTAÇÕES E LINHAS QUE
INTEGRAM EM CADA UM
DAS ESTAÇÕES-TUBO

Estação Fagundes Varela
(linhas 211 Colina Verde e
374 Hugo Lange);

Estação Vila Olímpica
(sem integração);

Estação PUC (050 Inter-
bairros V, 471 V.São Paulo,

472 Uberaba, 475 Canal Be-
lém, 477 V.Macedo via Gua-
birotuba)

Estação Mal.Floriano Pei-
xoto (550 Pinheirinho/C. Go-
mes, 502 Circular Sul sentido
horário, 602 Circular Sul sen-
tido anti-horário e F02 Ctba/
Fazenda);

Estação Fanny (550 Pi-
nheirinho/C.Gomes, 621
Fanny, 616 Portão Santa Ber-
nadethe/L.Verde e B42 Mara-
canã/Linha Verde)

Estação Santa Bernadethe
(550 Pinheirinho/C.Gomes e

616 Portão/Sta.Bernadethe/L.
Verde),

Estação Xaxim (550 Pi-
nheirinho/C.Gomes, 629 Alto
Boqueirão e 657 Xaxim/Ca-
pão Raso)

Estação São Pedro (550
Pinheirinho/C.Gomes, 624
V.São Pedro e 625 Gramados);

Terminal Pinheirinho (to-
das as linhas do terminal): 502
Circular Sul 9 (horário); 602
Circular Sul (Anti-horário);
603 Pinheirinho; X11 Sitio
Cercado/Capão Raso (Refor-
ço); X20 Portão/Sitio Cercado

(Reforço); 350 Fagundes Va-
rela/Pinheirinho; 550 Pinhei-
rinho/Praça Carlos Gomes;
040 Interbairros IV; 060 Inter-
bairros VI; 507 Sítio Cercado
(horário); 508 Sítio Cercado
(anti-horário); 610 Sítio Cer-
cado/Capão Raso; 700 Pinhei-
rinho/Cabral; X35 Pinheiri-
nho/Prefeitura; 528 Boquei-
rão/Pinheirinho; 600 Kamyr/
Quartel General; 617 Jd. Lu-
dovica; 630 Vitória Regia; 631
Piratini/BR 476; 632 Quartel
General; 633 Maria Angelica; 635
Londrina; 636 Rio Negro; 637
Sta Joana; 638 Pinheirinho; 639
Futurama; 640 Palmeira; 641
Luiz Nichele; 642 Ganchinho;
643 Umbará; 644 Pinheirinho/
CIC; 646 Pompeia/Janaina;
649 Pirineus; 650 Sta Rita/Pi-
nheirinho; 655 Jd da Ordem;
656 Kamyr; 659 Caximba/Ola-
ria; 680 Rurbana; 681 Dala-
gassa; 684 Rio Bonito; 690 V.
Juliana; 772 Tupy/V. Juliana;
F01 Fazenda/Pinheirinho; F03
Fazenda (direto), H11 Arau-
cária/Pinheirinho; H24 T. An-
gelica/T. Pinheirinho.

O Ligeirão tem capacidade para atender até oito mil pessoas
por dia e permite a integração de 18 linhas em nove estações

Curitiba
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REPRODUÇÃO GOOGLE

Ninguém resiste a uma boa
massa preparada com muita
dedicação e carinho. Pensan-

do nisso, o Agora Paraná deci-
diu compartilhar receitas de-
liciosas de lasanhas para que
você se inspire e faça sucesso
no almoço ou jantar! Confira!

Vestibular dos Povos Indígenas
do Paraná reuniu 550 candidatos

Nesta edição, a aplicação das provas ocorreu nas cidades de Manoel Ribas, Nova Laranjeiras, Mangueirinha, Londrina e
Curitiba, seguindo os protocolos sanitários de prevenção à Covid-19. O resultado está previsto para 1º de setembro

erca de 550 estudantes indí-
genas de diferentes etnias

participaram no domingo (18) e nes-
ta segunda-feira (19) das provas do
20º Vestibular dos Povos Indígenas
do Paraná. Eles concorrem a vagas
nas sete universidades estaduais do
Paraná (UEL, UEM, UEPG, Unicen-
tro, Unioeste, Uenp e Unespar) e na
Universidade Federal do Paraná
(UFPR).

Nas universidades estaduais são
ofertadas 42 vagas suplementares,
sendo seis para cada instituição,
destinadas exclusivamente para os
índios integrantes das sociedades
indígenas do Paraná. A UFPR ofer-
ta 10 vagas suplementares nos cur-
sos de graduação para os índios in-
tegrantes das sociedades indígenas
do Brasil.

Nesta edição, a aplicação das pro-
vas ocorreram nas cidades de Ma-
noel Ribas, Nova Laranjeiras, Man-
gueirinha, Londrina e Curitiba, se-
guindo os protocolos sanitários de
prevenção à Covid-19. O resultado
está previsto para o dia 1º de setem-
bro.

O Governo do Estado, por meio
da Superintendência Geral de Ciên-
cia, Tecnologia e Ensino Superior
(Seti) financia o processo seletivo.
Em 2021 foram investidos R$ 380
mil na organização e execução das
provas."O vestibular indígena é
uma política pioneira no Brasil de
transformação social na vida dos es-
tudantes, possibilitando o ingresso
em cursos de graduação que são re-
ferência no Brasil", afirmou o coor-
denador de Ciência e Tecnologia da
Seti, Marcos Pelegrina.

No primeiro dia foi realizada
prova oral sobre Língua Portuguesa
e, no segundo dia, redação e prova
objetiva com questões de Língua
Portuguesa, Língua Estrangeira ou
Indígena, Biologia, Física, Geogra-
fia, História, Matemática e Quími-
ca. Nesta edição, a Universidade
Estadual do Norte do Paraná (Uenp)
é a instituição encarregada da apli-
cação das provas.

"A expectativa para a realização
do processo é significativa, já que
se trata de relevante meio de entra-
da dos estudantes indígenas no en-

sino superior público e de qualida-
de, sendo um processo consolida-
do e de imenso reconhecimento no
Brasil", ressaltou o Coordenador de
Processos Seletivos da Uenp, Pedro
Henrique Carnevalli Fernandes.

O Paraná é o único estado brasi-
leiro que possui o vestibular indí-
gena como política estadual. Hoje,
cerca de 200 estudantes indígenas
estão matriculados em cursos de
graduação e de pós-graduação. O
número de participantes aumentou
em mais de 1000% desde que foi
criado o vestibular, em 2002.

Para o professor da Unioeste e
presidente da Comissão Universi-
dade para Índios (Cuia), Marco An-
tonio Batista Carvalho, o envolvi-
mento das universidades no proces-
so de seleção é uma das formas de
valorizar os povos indígenas. "O
vestibular tem o poder de mobili-
zar as aldeias e os estudantes que
buscam a possiblidade de ingressar
em um curso de graduação. Mesmo
ocorrendo na pandemia, tivemos
uma boa procura em relação às va-
gas", destacou.

C
Prova Oral Vestibular dos Povos Indígenas do Paraná

UEM

Lasanha
parisiense

INGREDIENTES:
- 800 mililitros de molho branco
- 300 mililitros de leite
- 200 gramas de massa de lasanha

pronta
- 1 xícara (chá) de ervilha
- 350 gramas de presunto fatiado
- 350 gramas de queijo muçarela

fatiada
- 3 colheres (sopa) de queijo par-

mesão ralado fino

MODO DE PREPARO:
Primeiro prepare o molho:
1. Em um refratário grande e alto,

coloque o molho branco, misture
o leite e leve ao micro-ondas, em
potência alta, por 3 minutos, para
aquecer bem. Reserve.

Em seguida, monte a lasanha:
1. Em um refratário quadrado espa-

lhe um pouco do molho. Acomo-
de sobre ele uma camada de mas-
sa, mais um pouco de molho por
cima, um pouco de ervilha, fatias
de presunto e muçarela.

2. Cubra com mais molho e repita o
processo com o restante da mas-
sa e recheio. A última camada
deve ser de molho.

3. Polvilhe o parmesão, cubra com
papel-manteiga e leve ao micro-
ondas, em potência alta, por 5
minutos. Deixe descansar por
mais 5 minutos dentro do micro-
ondas e sirva em seguida.

4. DICA: O molho deve estar bem
quente na montagem. Se você per-
ceber que durante o processo ele
esfriou, aqueça-o novamente an-
tes de continuar a montar a lasa-
nha.
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Horóscopo do Dia

GERAL / EDITAIS

ÁRIES - A falta de movi-
mentação será uma cons-
tante neste período de
evolução da sua vida, sen-
do faça mais movimenta-
ções.
TOURO - Mostrará agora
o quanto pode ser firme
e conectada com a coisa
que você mais gosta, o
planeta Mercúrio e o pla-
neta Marte serão grandes
amigos.
GÊMEOS - Contará com
um obstáculo para pro-
gredir em estabelecidas
ocorrências, parte deve
ser creditado no planeta
Júpiter.  
CÂNCER - Essa imposi-
ção de ideias virá exclu-
sivamente da influência
negativa de Marte. Refli-
ta mais sobre as suas ati-
tudes neste período, para
cometer menos erros na
sua jornada.
LEÃO - Em Urano senti-
rá que ondas mais som-
brias o tentam prejudicar.
Você carregará uma por-
ção de sentimentos mais
complexos consigo nessa
sua longa caminhada,
mas tente ser positivo.
VIRGEM - A sua cautela
para em relação ao que
está ligado diretamente ao
mundo das coisas, irá se
sobressair com bastante
destaque nas questões
mais emocionais.
LIBRA - As tuas caracte-
rísticas mais fortes farão
você agir de forma mais
firme e controlada agora.
ESCORPIÃO - Vai querer
afastar coisas das quais
não passam de informa-
ções corriqueiras, mas
estas mexerão com você
neste momento. 
SAGITÁRIO - Só boas
reflexões poderão lhe aju-
dar neste momento de di-
ficuldade. O planeta Mer-
cúrio irá sem dúvida lhe
proporcionar um com-
portamento muito mais
engajador.
CAPRICÓRNIO - Algu-
mas dificuldades serão
combatidas com mais efi-
ciência durante parte do
seu dia, aproveite cada
momento que você tiver
para evoluir neste senti-
do.
AQUÁRIO - Precisará ter
uma forte e fundamental
habilidade para lidar com
coisas muito distintas
daquilo que você imagi-
na ser um comportamen-
to ideal.
PEIXES - Suas habilida-
des lhe darão todo supor-
te para enfrentar proble-
mas. Mantenha as con-
versas de forma mais ami-
gável.

Cartórios do Paraná registram 1º semestre com
mais óbitos e menos nascimentos da história

Nunca se morreu tanto e se nasceu tão pouco em um primeiro semestre como em 2021.
Diferença entre nascimentos e óbitos é a menor já registrada desde o início da série histórica
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Com relação à 2019, o número de nascimentos caiu 10,6% no Paraná

pandemia da Covid-
19 vem causando

um profundo impacto nas
estatísticas vitais da popu-
lação paranaense. Além das
mais de 31,5 mil vítimas fa-
tais atingidas pela doença,
o novo coronavírus vem al-
terando a demografia de
uma forma nunca vista des-
de o início da série históri-
ca dos dados estatísticos
dos Cartórios de Registro
Civil no Paraná, em 2003:
nunca se morreu tanto e se
nasceu tão pouco em um
primeiro semestre como
neste ano de 2021, resultan-
do na menor diferença já
vista entre nascimentos e
óbitos nos primeiros seis
meses do ano.

Os dados constam no
Portal da Transparência do
Registro Civil, base de da-
dos abastecida em tempo
real pelos atos de nascimen-
tos, casamentos e óbitos
praticados pelos Cartórios
de Registro Civil do País,
administrada pela Associa-
ção Nacional dos Registra-
dores de Pessoas Naturais
(Arpen-Brasil), cruzados
com os dados históricos do
estudo Estatísticas do Re-
gistro Civil, promovido pelo
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE),
com base nos dados dos pró-
prios cartórios brasileiros.

Em números absolutos
os Cartórios paranaenses
registraram 60.050 óbitos
até o final do mês de junho.
O número, que já é o maior
da história em um primeiro
semestre, é 83,5% maior que
a média histórica de óbitos
no Estado, e 66,5% maior
que os ocorridos no ano pas-
sado, com a pandemia já ins-
talada há quatro meses no
Estado. Já com relação a
2019, ano anterior à chega-
da da pandemia, o aumento
no número de mortes foi de
70,4%.

Com relação aos nasci-
mentos, o Paraná registrou
o menor número de nasci-
dos vivos em um primeiro
semestre desde o início da
série histórica em 2003. Até
o final do mês de junho fo-

ram registrados 73.930 nas-
cimentos, número 7,9%
menor que a média de nas-
cidos no Estado desde 2003,
e 4,5% menor que no ano
passado. Com relação à
2019, ano anterior à chega-
da da pandemia, o número
de nascimentos caiu 10,6%
no Paraná.

O resultado da equação
entre o maior número de
óbitos da série histórica em
um primeiro semestre ver-
sus o menor número de nas-
cimentos da série no mes-
mo período é o menor cres-
cimento vegetativo da popu-
lação em um semestre no
Estado, aproximando-se,
como nunca antes, o núme-
ro de nascimentos do nú-
mero de óbitos. A diferença
entre nascimentos e óbitos
que sempre esteve na média
de 47.596 mil nascimentos
a mais, caiu para apenas
13.880 mil em 2021, uma
redução de 70,8% na varia-
ção em relação à média his-
tórica. Em relação a 2020, a
queda foi de 66,4%, e em
relação a 2019 foi de 70,7%.

"O Portal da Transparên-
cia do Registro Civil possi-
bilita que toda a sociedade
se dê conta da dimensão dos
fatos ocorridos durante o
passar dos anos, ainda mais
nesta situação peculiar da
pandemia. É de extrema
importância para que medi-
das sejam tomadas pelo Po-
der Público diante da nova

realidade populacional para
os próximos anos ", comen-
ta a presidente do Instituto
do Registro Civil das Pesso-
as Naturais do Estado do
Paraná (Irpen/PR), Elizabe-
te Regina Vedovatto.

NATALIDADE E
CASAMENTOS

Por mais que não seja a
regra, a série histórica do
Registro Civil demonstra
que o aumento no número
de casamentos está direta-
mente ligado ao aumento da
taxa de natalidade no Para-
ná, o que deve fazer com que
os nascimentos ainda de-
morem um pouco a serem
retomados, já que no pri-
meiro semestre de 2021 o
Estado registrou o segundo
menor número de casamen-

Publicações

tos desde o início da série
histórica.

Embora 20,8% menor
que a média histórica de ca-
samentos no primeiro se-
mestre no Paraná, o núme-
ro de matrimônios em 2021
mostra uma pequena recu-
peração em relação às cele-
brações do ano passado, for-
temente impactadas pela
chegada da pandemia que
adiou cerimônias civis em
virtude dos protocolos de
higiene necessários à con-
tenção da doença. Até junho
deste ano os Cartórios cele-
braram 3.177 casamentos
civis, número 12,1% maior
que os 2.597 matrimônios
realizados no ano passado,
mas ainda 19,6% menor que
os 3.878 casamentos cele-
brados em 2019.
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312,7 mil vacinas contra Covid-19
chegam ao Paraná entre terça e quarta

O Ministério da Saúde confirmou que o Paraná receberá 312.780 novas doses de vacinas contra Covid-19 entre a noite de terça-feira (20)
e o começo da madrugada da quarta-feira (21). Elas integram um lote de 453,7 mil vacinas anunciado pelo governo federal no domingo
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O Ministério da Saúde
confirmou na tarde

desta segunda-feira (19) que
o Paraná receberá 312.780
novas doses de vacinas con-
tra Covid-19 entre a noite de
terça-feira (20) e o começo da
madrugada da quarta-feira
(21). Elas integram um lote de
453,7 mil vacinas anunciado
pelo governo federal no do-
mingo. Os imunizantes se so-
mam a outros 141 mil que
aterrissam no Estado às 22h20
desta segunda-feira (19).

As 243.750 doses da As-
traZeneca/Fiocruz/Oxford
chegam às 20h05 da terça-fei-
ra (20) ao Aeroporto Interna-
cional Afonso Pena, em São
José dos Pinhais, na Região
Metropolitana de Curitiba, no
voo AD 4078. Já as 69.030
vacinas da Pfizer/BioNTech
chegam cerca de quatro ho-
ras mais tarde, às 00h20 da
quarta-feira (21), no voo LA-
3878.

Na sequência, elas serão

Os imunizantes se somam a outros 141 mil que aterrissam no Estado às 22h20 desta segunda-feira (19)

encaminhadas ao Centro de
Medicamentos do Paraná (Ce-
mepar), onde serão conferidas
e separadas para o envio às 22

Regionais de Saúde do Esta-
do. Elas se somam às 88.200
doses do imunizante Corona-
vac (Sinovac/Butantan) e

52.800 da Covishield (Oxford
/ AstraZeneca). A distribuição
para os municípios deve co-
meçar na quarta-feira. As do-

ses são destinadas ao avanço
da aplicação de primeira dose
na população em geral e po-
pulação de fronteira, além da
segunda dose para comorbi-
dades, pessoas com deficiên-
cia permanente, gestantes e
puérperas e população geral. Ao
todo, o Ministério da Saúde pre-
vê encaminhar nesta semana
mais de 8 milhões de doses de
vacinas aos 27 estados.

VACINÔMETRO
Até a tarde desta segunda-

feira (19), o Paraná aplicou
quase 7 milhões de vacinas.
São 5.163.163 primeiras do-
ses, 1.553.111 segundas do-
ses e 277.191 doses únicas.
62,38% da população recebeu
ao menos uma dose, e 21%
está completamente imuniza-
da. A meta da Secretaria de
Estado da Saúde é aplicar pelo
menos uma dose em 80% da
população adulta do Paraná
até agosto, e em 100% até o
fim de setembro.
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Jú de Paula
Minha amiga e talentosa
cantora Jú de Paula,
intérprete da escola de
samba Realeza, aniversariou
nesse sábado (17). Desejo
para você toda a felicidade
do mundo, que Deus te
ilumine sempre, guie seus
passos e dê muita força para
que você possa lutar pelos
seus objetivos!

Maria de Fatima Barbosa
Parabéns, minha especial

amiga, Maria de Fatima
Barbosa, por mais

um ano de vida!
Que não te falte força nem

coragem para fazer com que
ele não seja somente mais

um, e sim o ano da sua vida,
que seja memorável,

gratificante e feliz!

Cumprimentos do jornal ao meu amigo
de longa data Josimar Fróes, atual prefeito

de Piraquara, que comemorou mais um ano
de vida. Felizmente pude parabenizá-lo

pessoalmente nessa segunda-feira.
Eu desejo a você apenas coisas boas e que você

continue realizando grandes feitos para
população do seu amado município.

Muito sucesso e parabéns!

Parabéns, Josimar Fróes!

Quero parabenizar a querida Liege Mazon
Tesserolli, filha do ex-prefeito de Piraquara
Marcus Mauricio de Souza Tesseroli e Ana

Elizabete Mazon de Souza Tesseroli, por ter se
formado em medicina recentemente. Você

escolheu uma das profissões mais belas e nobres.
Desejo a você muito sucesso, realizações e que seja
muito feliz ao exercer a linda profissão de médica.

Parabéns, Liege Mazon Tesserolli!

José Hamilton
Ribeiro

Mario Celso
Cunha

Felicidades ao meu especial
amigo Mario Celso Cunha,
ex-vereador; ex-deputado;

ex-secretário de Estado
da Copa do Mundo,

que celebrou mais um
aniversário nesse sábado

(17). Desejo a você
muita saúde e paz!

Meu grande amigo
José Hamilton Ribeiro,
ex-vereador de Pinhais,

que a alegria, paz, saúde,
esperança e felicidade sejam

renovadas em sua vida,
parabéns por celebrar nesse
domingo (18) mais um ano

de existência.

Marcia
Ferreira

Maria Priscila
Alves Nabozni

Parabéns, Maria Priscila
Alves Nabozni que

aniversariou nesse sábado
(17), que fez parte da equipe
do Agora Paraná e hoje tem
muito sucesso na área da

comunicação! Desejo a você
muita saúde, paz, alegria,
prosperidade, amor, e uma

infinidade de coisas
boas em sua vida!

Marcia Ferreira,
ex-vereadora e secretária de
Pinhais, quero parabenizá-la

por seu aniversário
nesse sábado (17). Espero

que seus desejos se
realizem, pois, pessoas
especiais como você

merecem sempre o melhor!


